
Reunión con Eduardo Zorita, primer Jefe del SUT, el 21/05/2013 en León. Extracto de la 
grabación disponible.   

Asistentes: Eduardo Zorita, Emilio Criado, Alfredo Giner, Pachi Sobrino y Álvaro González de 
Aguilar. 

 

• Eduardo Zorita tenía la edad de 84 años el día de realización de esta reunión. 
• L a creación del SUT fue concebida por los jesuitas. En concreto, por el padre Llanos en 

1949, en una residencia financiada por los propios jesuitas o por el dinero protector 
procedente de los Laboratorios Alter. 

• Posteriormente E. Zorita acudió a un campo de verano del SEU en la provincia de 
Gerona con la intención de conocer el mar. Allí pudo ser valorado por Llanos y 
posteriormente ser elegido para participar en nuevos proyectos.    

• Padre Llanos era la “autoritas” en el ámbito SEU y universitarios. Llama a Zorita a una 
Residencia  jesuita en el distrito de Chamartín, en la calle Cáñamo 12 - un chalet 
privado con capilla y otras dependencias- para ofrecerle un “proyecto”,  como una 
especie de “hombre nuevo”, con voto laico sin compromiso, y además los jesuitas 
daban beca para pagar la matrícula de la universidad. En esa residencia de estudiantes 
se aplican los criterios jesuíticos para la vida y el trabajo. Allí conviven unas 20 
personas, entre ellas el padre de Ruiz Gallardón y un hijo (Alberto ) de Martin Artajo.   
Clases de teología, ingles, francés, mas la universidad de cada estudiante. L a castidad 
se combate con trabajo al límite. Inicio de la jornada a la 6 de la mañana con gimnasia 
y entrenamientos en la ciudad universitaria. Mucha lectura. Zorita leía 1-2 libros por 
semana. Baroja, Unamuno, Maritain y otros. La Residencia duro 2 años. Los Jesuitas 
impusieron a Llanos un adjunto - ¿o infiltrado?- que era Arredondo. ¿Se había iniciado 
ya la aproximación de Llanos al comunismo? En su liturgia cambio la virgen por una 
señora pobre. Se cerró la Residencia. 

• Los jesuitas ofrecieron a Zorita, con beca, la Residencia de la calle Zorrilla en la que 
habitaban 60-80 personas. Zorita se mantuvo allí hasta que se traslado al Colegio 
Mayor Cesar Carlos, lugar en el que inicio su preparación para las oposiciones a 
cátedra universitaria. 

• En la Residencia de la calle Cáñamo había un ambiente propicio a la idea de trabajar 
con obreros. Las experiencias de Maritain y los curas obreros en Francia, y el libro de 
Jean Marie Buck “Dios hablara esta noche” constituían importantes referencias en esa 
orientación. En este clima surgió la idea de trabajar con obreros en una mina. Y el SUT 
fue el cauce para esas inquietudes. 

• Eduardo Zorita fue nombrado, el 12/03/1952, JEFE DEL SERVICIO NACIONAL  DEL 
TRABAJO UNIVERSITARIO, por el JEFE NACIONAL DEL SEU, Jorge Jordana. No es Jefe 
Nacional – implicaba retribución y el puesto no la tenía- sino Jefe del Servicio Nacional. 
Lo que es nacional es el Servicio, no el Jefe.                                                                            
Anteriormente, en 1950, hicieron tres universitarios  el primer campo de trabajo, 
promovido por el padre Llanos, junto a los obreros en Rodalquilar, y en 1951 repitieron 
con mayor número de personas.  



• Para trabajar en una mina se apuntaron solo 3 universitarios en 1950.  La mina fue la 
de Rodalquilar, mina de oro a cielo abierto en la provincia de Almería. En aquellos años 
era la E. N. ADARO la propietaria de esa explotación y el director de la mina el 
ingeniero Ramón de Rotaeche. La misa dominical en el pueblo no empezaba has ta que 
el ingeniero Rotaeche salía de su casa. 

• Los 3 universitarios (Eduardo Zorita, Antonio Gómez Meana y Gerardo López García)  
partieron en tren desde Madrid hacia Rodalquilar. Tardaron en el tren 22 horas, pues 
era tan lento que daba tiempo, al paso por las viñas, de bajarse y coger uvas. Al llegar a 
la estación el camión que tenía que recogerles y trasladarlos al pueblo de Rodalquilar 
(a distancia superior a 40 km) tardo en llegar 5 horas. 
       El ingeniero Rotaeche había dispuesto para el alojamiento de los 3 universitarios 
una tienda de campaña con un depósito de agua. A las 8 de la mañana al tajo. Zorita 
estuvo en el equipo del barrenista el Chato con el cual se entendió muy bien y 
mantuvo el contacto hasta la muerte del Chato. Aprendió bien el oficio de barrenista. 
Siempre pegado a el Chato y colocando los barrenos. Comida en la tartera y trabajo a 
destajo. El sueldo a 11.50 ptas. /día. Calculaban el trabajo en metros cúbicos y 
buscaban máximo movimiento en metros cúbicos con mínimo empleo de dinamita. 
Cartuchos de dinamita en papel se colocaban en agujero en la piedra y se empujaban 
hacia adentro con una caña. Zorita en una semana se hizo con el puesto y era el 
encargado de ir al polvorín con la nota de pedido elaborada por el Chato. Mechas, 
fulminantes y dinamita. La dinamita necesita del fulminante para explosionar y se 
preparaban las mechas con diferente longitud para poder comprobar si todos los 
barrenos habían funcionado y explosionado. Al último cartucho se le ponía el 
fulminante y el Chato apretaba el cartucho.                                                                                             
Se produjo un incidente con la Guardia Civil cuando una noche en la que estaban en la 
tienda de campaña les dieron el alto-manos arriba pistola en mano. Les exigieron 
documentación  y les llevaron al cuartelillo de la Guardia Civil donde Zorita explico 
ante el teniente del puesto que estaban allí porque en ese lugar les había colocado la 
empresa. Parece que el teniente no había sido informado por el ingeniero Rotaeche y 
esto levanto su susceptibilidad.  Ahí finalizo el incidente pero los hechos trascendieron 
al pueblo y el prestigio de los universitarios aumento considerablemente. Ellos tenían 
una motivación de carácter religioso y estaban llenos de las mejores intenciones y este 
incidente aumento su nivel de integración con los obreros.                                                    
La protección legal era de la Compañía de Jesús. El campo fue un éxito  e hicieron 
voluntad de volver. El padre Llanos, que no visito el campo, les espero en Granada al 
regreso para comentar la experiencia habida. 

• El año siguiente- 1951- hubo más divulgación sobre el campo y este se formo con 30 
personas entre ellos Paco Sobrino y Esteban Ocio. Todavía el SEU no tenía nada que 
ver con este proceso. La instalación de los universitarios se mejoro. Dormían en el 
suelo en un edificio propiedad de la mina. Allí ya tenían lavabo. Las 30 personas fueron 
distribuidas en los tajos. Zorita estuvo el segundo año con el Zamora. Cada equipo – 
destajistas- tenía como un bien ganar el máximo de dinero en competencia con los 
otros equipos. Rivalidad en dinamita, en aceite de engrasar, en manejo del aire 
comprimido etc.  Sacaban mineral de cuarzo aurífero que posteriormente se llevaba a 
triturar. El campo resulto un éxito de relación con los mineros. 



• 1952. Nombramiento de Zorita como primer Jefe del SUT. El padre Llanos le llamo para 
hablarle de la necesaria asunción de responsabilidades y Zorita se sentía bastante 
identificado con lo que el SEU representaba por lo que acepto el puesto. Iniciaron la 
organización del SUT Eduardo Zorita, Paco Sobrino, Pedro Bermejo y José Luis Chacón 
que actuaba de Secretario. Trabajaban sin retribución alguna. Les asignaron una 
secretaria llamada Curry Moza de Blas. Todas las secretarias del edificio de la 
Secretaria General del Movimiento eran espías, dado su origen y controlaban toda la 
información. Todo era allí ambiente SEU y/o militar.                                                                      
Montaron 10 Campos de trabajo, entre ellos: Lovio (Orense) plantación de pinos, 
Cariño (La Coruña)pesca en el mar, Andorra , minería(Teruel), Sierra Almagrera 
(Murcia), Moncabril, construcción presa en Ribadelago, Cenajo, construcción de 
pantano sobre el Tajo, Rodalquilar, minería aurífera (Almería).                                                                                                                          
Zorita recorría los campos y llevaba el dinero necesario para la vida y los billetes para 
los viajes se adquirían para todos en RENFE.                                                                           
En el campo de Lovio estuvo Paco Sobrino como jefe del mismo.  Era un trabajo muy 
duro pues consistía en hacer el mayor número de hoyos para los pinos y en función de 
eso se cobraba. Estaba en la raya de Portugal y pasaban allí con solo saltar una tapia.      
El campo de Moncabril se le conocía por el de los intelectuales. Su jefe era Javier 
Herrero que después fue catedrático de filosofía en la Universidad de Pittsburg, 
Pensilvania USA, Javier Pradera pudo estar también en este campo.                                          
El SUT era una organización con influencia y sus miembros realizaban funciones 
variadas. Escribían, dictaban, hacían las llamadas telefónicas y Zorita daba 
conferencias en la sede de Falange sobre las relaciones de obreros y universitarios.  

• Recibieron el aviso, por conducto del padre Llanos, de que Franco los iba a recibir. 
Zorita preparo unos papeles y les dijeron que había que ir con camisa azul. Paco 
Sobrino dijo que él no se la ponía y se presento al acto en camisa blanca. No paso 
nada. Fernández Cuesta como ministro presidia el equipo y los ayudantes de Franco 
estaban presentes. Jorge Jordana realizo una intervención sobre el pueblo español y la 
juventud. Después de esto Franco se acerco al grupo, tomo del brazo a Zorita y lo llevo 
con él a una ventana, y allí, con gran sorpresa de los jefes, entablo una conversación 
con Zorita. Le pregunto por las condiciones de vida en el campo y, en concreto, sobre 
como dormían. Zorita explico lo de la tienda de campaña y entonces Franco se 
extendió en consideraciones sobre el manejo de las tiendas de campaña. También 
pregunto sobre la forma de viajar y al hablar de RENFE conto los problemas de 
posguerra con los ferrocarriles. 

• El segundo año hubo 28 campos de trabajo. Llegaba la gente en abundancia al edificio 
de la Secretaria General del Movimiento. Allí se explicaba el sentido de los campos de 
trabajo y la conexión con sacerdotes obreros. El proceso ya tenía una dimensión y 
empezaron las infiltraciones desde distintos ángulos. Había militares (2 o 3,  
Domínguez Ingelmo era uno), gente del PC (Enrique Múgica, Julio Diamante, López 
Pacheco), gente del Opus para saber que hacían los jesuitas. Para los que iban a ser 
jefes de campo se hacia un campo-cursillo, de 15 días en Semana Santa, en 
Rodalquilar. Algunos de estos jefes posteriormente destacaron en el Movimiento o en 
el PC. Zorita y su equipo buscaban fondos para financiar las actividades del SUT. 



•  En una ocasión fueron a pedir dinero al Ministro de Educación Ibáñez Martin y, oídas 
sus explicaciones, el Ministro saco su propia cartera y de ella entrego a Zorita 2.000 
ptas. También visitaron a Rafael Cavestany  que era Ministro de Agricultura para 
organizar unos campos de trabajo en unas fincas del sector publico y Cavestany les 
toco los bíceps para saber si tenían la fuerza física necesaria para trabajar en el campo. 
En aquella época todavía había un grupo de guardia con fusiles de milicia falangista en 
el edificio de la Secretaria General. En los ascensores coincidían habitualmente con los 
jerarcas falangistas –general Moscardo, Elola Olaso etc.). Era Delegado de Juventud el 
coronel Alfonso Pérez Viñeta (mas tarde fue Capitán General de Cataluña) y coincidió 
con el equipo del SUT en el ascensor y les dijo que en cada campo de trabajo debía ir 
un numero duplicado de universitarios y así el cansancio de ellos sería inferior al de los 
obreros y podían demostrar –con este engaño- a los obreros que eran más fuertes que 
ellos y que si les habían derrotado una vez, si se presentaba otra volvería a ocurrir lo 
mismo. Transmitía pura lucha de clases.   

• La segunda reunión con Franco fue en 1953. Salió la foto en el diario ARRIBA y la tenia 
pero ahora no la encuentra. Zorita ya iba madurando. Llevaban un libro encuadernado 
por cada campo en el cual se relataba las condiciones de vida y de trabajo de cada 
campo. Los jerarcas del Movimiento hacían el discurso sobre la relación entre el 
pueblo y la juventud con espíritu. Franco devuelve unas palabras sobre la Patria el 
esfuerzo y el trabajo. Abrió algún libro de los campos y lo cerró hablando sobre las 
dificultades en la vida para muchas personas. Aparto a Zorita y le hablo de las enormes 
dificultades para sacar adelante el país. Sectores muy difíciles como comunicaciones 
con falta de locomotoras. Tenían que comprender que eso era muy difícil. Zorita salió 
muy descontento de esta visita. Se reunieron los miembros del SUT presentes en la 
visita y abundaron en la misma dirección.  

•  Era Ministro de Educación Ruiz Giménez  y a través del Padre Llanos le llego la 
información de que querían nombrar a Zorita Gobernador civil o Jefe Nacional del SEU. 
Y aquello ya le asusto mucho. Le llego la figura de Ignacio García López, que había sido 
compañero de Bachillerato de Zorita, y Secretario General del SEU. Posteriormente fue 
Ministro del Movimiento. A Zorita no le gustaba esa carrera política, llena de pasillos. 
Ya incorporaba otra forma de pensar, producto de sus lecturas. Había aprendido ingles 
bien y se alimentaba  de PENGUIN BOOKS (Huxley, Russell,  etc.).  Además tenía una 
novia por lo que decidió marcharse. Le dijo a Llanos que no quería seguir y este le echo 
una bronca. Era la primera vez que disentía de Llanos, como luego no compartió 
tampoco la orientación de Llanos hacia el comunismo.  Fueron a casa de Jordana y le 
comunicaron la decisión de abandonar.   

• Al padre Llanos le mataron 2 hermanos los rojos en la guerra civil. Uno en Paracuellos y 
otro en las proximidades de la Residencia de Estudiantes. Llanos era hijo del general 
Llanos y Toriglia y su casa estaba al lado de la Puerta de Alcalá. Llanos escribió un libro  
titulado “Manuel mártir” en recuerdo de su hermano Manuel asesinado a los 20 años. 

• Profesionalmente Zorita estaba en el CSIC donde su trayectoria era positiva. Saco las 
oposiciones de colaborador sin problemas. Era la época de Alvareda como figura 
máxima del Consejo y había conexiones con Alemania.  Alvareda, que había sido 
becario de la Junta de Ampliacion de Estudios de la Republica y estudiado en Suiza,  
canto misa ante sus colaboradores y aduladores. En el Consejo la primacía de la Iglesia 



era evidente y el ambiente estaba cargado de paternalismos. Zorita basándose en sus 
lecturas en ingles dio una conferencia en Madrid, en 1952, sobre el Estado actual de la 
Genética  Soviética.  
 

• Zorita decidido a separarse del régimen y de la Iglesia y en esa época con inclinaciones 
comunistas, se fue a Alemania y se instalo a 12 km de la frontera entre las 2 
Alemanias. En 1955-56-57 todavía no había muro y se entraba en la oriental con 
facilidad. Aprendió alemán en 6 meses y ello le permitió ampliar sus lecturas. Compro 
las obras de Marx y de Engels en alemán para leerlas. Le sorprendió la construcción 
rigurosa de esas obras. La  Revolución Española fue escrita con los conocimientos de la 
realidad española, desde el puesto de corresponsal en España de Marx para el NEW 
YORK TIMES. Ya reflejaba aquí el problema de España que significaban las Juntas 
Regionales en la Guerra de la Independencia. A pesar de ello, Zorita califica 
negativamente, la obra conjunta de Marx como euro céntrica, con la visión de los 
países más poderosos. 

• Zorita veía como numerosos agricultores, pastores y obreros del Este,  se pasaban al 
Sector Occidental  y eso le suscitaba numerosos interrogantes. Además como 
dominaba el ingles, leía las Actas de la Academia Soviética sobre ganadería y genética y 
podía conocer en directo los niveles de conocimiento de la ciencia soviética en su 
disciplina y comparar con lo que leía de los británicos concluyendo sobre la 
superioridad científica de estos últimos. Las huidas hacia Occidente de alemanes 
orientales, las lecturas directas de Marx, la información sobre la genética soviética, los 
acontecimientos en Hungría en 1956, la información sobre los Gulag, le hicieron 
cambiar su opinión sobre el comunismo de forma definitiva. 

• Documentos del SUT no ha encontrado aunque tenía. Posee algunas fotos pero malas. 
Pachi Sobrino tiene fotos de su padre en el SUT. Cada universitario recibía un 
certificado de asistencia sobre el campo en el cual había trabajado. 

•  Se abre un dialogo con consideraciones sobre la conexión con la realidad que supone 
la presencia en un campo de trabajo.                                                                                                        
Emilio Criado relata cómo previo a llegar al campo de Turón les recibe el representante 
de la empresa en Oviedo y les dice que tomen esta estancia como un experimento de 
observación. Ya en la mina les dice que los mineros en las elecciones del sindicato 
vertical votan a la Mula Francis como muestra de ignorancia, en lugar de signo de 
indiferencia o rechazo hacia ese proceso electoral. En el accidente, con muertos, en el 
interior de la mina, este representante les dice que no fueran al entierro, cosa que no 
se cumplió sino que los universitarios estuvieron muy activos.                                                                             
Alfredo Giner estuvo en Tapia de Casariego en un campo que en principio se dedicaba 
a la pesca. Pero no se salía nunca a pescar por lo que se abandono el lugar para ir a 
repoblación forestal  y hacer cortafuegos. La repoblación directa la hacían presos, con 
los cuales nunca tenían contacto.                                                                                                        
Zorita explica la diferencia del conocimiento de Andalucía trabajando en un campo 
frente a la óptica del turista. En Rodalquilar cuando no había suministros y no se podía 
trabajar, como cobraban 11.50 ptas/ día les ponían a arreglar carreteras. Y en ese 
trabajo veían pasar turistas y se veía el mundo de otra manera. En Lovio el campo con 
los pinos se sentía de otra forma pues pagaban por hoyo hecho y para sacar dinero 



había que trabajar mucho. En Rodalquilar se empezó a trabajar para los ingleses la 
mina en profundidad y se llego a 300 metros. Gracias a eso el pueblo tenia agua 
suficiente. Con Franco se hicieron unas viviendas que cuando ya estaban terminadas 
coincidió con el cierre de la mina, con lo que esas viviendas no fueron nunca habitadas 
y más tarde esos parajes se adaptaron para escenarios cinematográficos. 
 
 
 
 
 
 
                            Final de la transcripción del audio.AGA Oct. 2013. 
 
 
      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   


